



# Comunicación. Prevención y promoción de la salud

## Presentación de la guía de actuación para profesionales de la salud ante hijas e hijos víctimas de violencia de género

June Gutiérrez Marrodan<sup>a</sup>, Uxue Loinaz Sagarzazu<sup>a</sup>, Ainhoa Zabaleta Rueda<sup>b</sup>, Rosa Casquete Sánchez<sup>a</sup>

Publicado en Internet:  
26-mayo-2025

June Gutiérrez Marrodan:  
[june.gutierrezmarrodan@osakidetza.eus](mailto:june.gutierrezmarrodan@osakidetza.eus)

<sup>a</sup>Hospital Universitario Donostia. San Sebastián. Guipúzcoa. España.  
• <sup>b</sup>CS Pasaia San Pedro. San Sebastián. Guipúzcoa. España.

### INTRODUCCIÓN Y OBJETIVOS

La violencia de género, entendida como la violencia que se ejerce contra las mujeres por parte de quienes estén o hayan estado ligados a ellas por relaciones de afectividad (pareja o expareja), es una de las violencias más extendidas y que más impacto producen en la salud. Los datos que recoge la macroencuesta de violencia contra la mujer de 2019 del Ministerio de Igualdad señalan que el 54,4% de las mujeres que han sufrido violencia de género tenían hijas e hijos en ese momento y afirma que sus hijos e hijas presenciaron o escucharon la violencia. Desde 2013, 462 niños, niñas y adolescentes han quedado en situación de orfandad y las víctimas mortales menores de edad registradas en situación de violencia de género en el ámbito familiar es de 63. La violencia de género es un asunto de salud pública, con un impacto directo en la salud y el desarrollo de las personas menores de edad. El objetivo de este trabajo es presentar la guía de actuación de una comunidad autónoma y así visibilizar el impacto que tiene la violencia de género en los menores de edad y mostrar el papel fundamental que tiene el pediatra de Atención Primaria.

### MÉTODOS

Descripción de la guía de actuación.

### RESULTADOS

La guía contempla indicadores de riesgo, preguntas facilitadoras, actuación con la mujer y la coordinación interna sanitaria y la coordinación externa con los demás agentes. La

actuación se basa en 3 niveles (prevención primaria, secundaria y terciaria) y tiene como eje el Modelo Ecológico y el Protocolo Común de Actuación Sanitaria frente a la Violencia en la Infancia y Adolescencia (CoVINNA).

### CONCLUSIONES

La violencia de género tiene un impacto directo en la salud y el desarrollo de los menores de edad. Los profesionales de la salud y en especial los de Atención Primaria, por la confianza y longitudinalidad inherentes, tienen un papel crucial y privilegiado en prevenir, identificar y ofrecer apoyo y soluciones ante casos de violencia de género. Para brindar una atención integral y de calidad, resulta esencial contar con una formación continua que permita desarrollar las habilidades y herramientas necesarias para abordar estas situaciones desde una perspectiva de género. Esto requiere tanto el conocimiento de las guías de actuación vigentes como su actualización y la elaboración de nuevas guías adaptadas a las necesidades actuales.

### CONFLICTO DE INTERESES

Los autores declaran no presentar conflictos de intereses en relación con la preparación y publicación de este artículo.

### ABREVIATURAS

**CoVINNA:** Protocolo Común de Actuación Sanitaria frente a la Violencia en la Infancia y Adolescencia.

**Cómo citar este artículo:** Gutiérrez Marrodan J, Loinaz Sagarzazu U, Zabaleta Rueda A, Casquete Sánchez R. Presentación de la guía de actuación para profesionales de la salud ante hijas e hijos víctimas de violencia de género. Rev Pediatr Aten Primaria Supl. 2025;(34):e242.